

### **Avicultores cruceños se reúnen el lunes con el Gobierno**

Los avicultores de Santa Cruz prevén reunirse con la ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo, el lunes 20 de octubre en La Paz para analizar la crisis del sector a causa de la ola de calor que se registra en esa región. Aunque inicialmente se había programado un encuentro para el sábado, éste se suspendió.

El objetivo del sector es acceder a créditos para construir granjas climatizadas. Calculan que por granja requieren unos 30 mil dólares.

La intensa ola de calor que se registra en la zona ha provocado la muerte de centenares de pollos bebés. En los últimos días, el promedio de las temperaturas en Santa Cruz fue de 35 grados centígrados. Los sectores más afectados, como los avicultores y porcicultores reportaron daños de hasta 15 por ciento de sus ingresos regulares.

El planteamiento de la Asociación Departamental de Avicultores (ADA) es acceder a créditos a mediano y largo plazo para contar con granjas climatizadas, lo cual les permitiría reducir considerablemente sus pérdidas. El propósito es que no haya escases de carne de pollo en los mercados en las siguientes semanas a causa de la mortandad.

Las granjas climatizadas permitirían que las granjas estén en condiciones de soportar temperaturas extremas tanto en la temperatura de frío como de calor, para evitar la muerte de los animales. La inversión estimada para implementar esta tecnología sería de alrededor de 30 mil dólares por emprendimiento.

Por día se reportó la muerte de al menos 200 pollos bebés en Santa Cruz. El viernes la cifra llegó a mil. También se vieron afectados otros sectores como el agrícola, porcino y bovino.

Los pronósticos del clima dan cuenta de que el calor continuará hasta el fin de semana y recién el lunes se espera que el tiempo mejore y hasta algunas lluvias.

### **El Deber / Santa Cruz**

#### **Cobija da giro del comercio al agro, la industria y el turismo**

La última economía del país, Pando, que en participación del Producto Interno Bruto (PIB) representa un 0,87%, desde la capital de departamento Cobija empieza a diversificar su producción sostenida principalmente en el comercio con proyectos de inversión pública y privados para potenciar la producción industrial, agropecuaria, turística y de servicios.

Desde la Cámara de Industria, Comercio y Servicios de Pando (Cicpando), el presidente, Eugenio Fusi, indicó que si bien el comercio es la principal actividad económica en Cobija, hay empresarios nacionales y en sociedad con foráneos que han comenzado a mirar a la 'perla del Acre' como un polo de desarrollo económico e incursionar en la construcción de galerías comerciales, hoteles y en proyectos agropecuarios.

A decir de Fusi, el crecimiento demográfico, la inversión pública que se gesta en materia de provisión de energía, servicios básicos, obras viales y de integración, como son el puente Madre Dios y El Sena, construcción del aeropuerto internacional y, desde la parte privada, el aterrizaje de operadores de intermediación financiera, está generando las condiciones que reclamó por años el sector privado para proyectar a Cobija como el polo industrial de la Amazonia.

Según Fusi, en 2014, en Cobija se está dando un fenómeno social interesante que tiene a los comerciantes como protagonistas.

Este sector, que antes sacaba sus utilidades al interior, hoy reinvierte sus ganancias para diversificar su economía. Dijo que en 2013 los desarrolladores de comercio generaron ingresos por \$us 50 millones, que ahora mismo son recapitalizados en imponentes y lujosas galerías comerciales, centros de hospedaje, estaciones de servicios, proyectos ganaderos, actividades agrícolas y cría de peces.

En titular de Cicpando dijo que hay empresarios nacionales del sector forestal interesados en importar tecnología para darle valor agregado a la madera.

La hotelería es otro sector en expansión. Según Fusi, aparte de los 65 centros de hospedaje en funcionamiento, están en construcción otros 10 por más de \$us 10 millones. Desveló que un empresario cruceño, del cual evitó dar el nombre, gestará el primer hotel cinco estrellas en la capital pandina. En Puerto Rico también se construye otro hotel resort de igual categoría.

En el ámbito turístico, la Cicpando, con sus pares del Estado del Acre (Brasil) y Madre de Dios (Perú), ha creado el triángulo turístico amazónico para procurar desviar un 5% de los viajeros que por año visitan Machu Picchu. El propósito es fomentar el turismo de aventura y el ecológico, que ofrece el Acre, el Madre de Dios y Pando. En este último, la pesca deportiva es un 'gancho'.

### **Asoma un parque industrial**

El Parque Industrial Amazónico en la Zona Franca Comercial e Industrial de Cobija es otro megaproyecto en fase de madurez.

El martes, con ocasión del 31 aniversario de Zofra Cobija, el director general ejecutivo, Marcelo Zabala, dijo que en el marco de un plan estratégico institucional en los próximos días se licitará la construcción del Parque que abarca 53 hectáreas que serán adjudicadas a empresarios interesados en asentarse en dicho predio. Se dotará por un lapso de tiempo convenido entre partes y los que se logren instalar en Zofra Cobija serán excluidos del pago impositivo.

En Zofra Cobija se han constituido una procesadora de jugos tropicales, la planta asfaltadora, de propiedad de la Gobernación de Pando, y una secadora de madera y procesadora de decking. Estos dos últimos, según Zabala, invirtieron \$us 12 millones.

### **Proyectos agropecuarios**

Desde la Asociación de Ganaderos de Pando (Asogapando), Mauro Castedo indicó que si bien se frenó la reversión de propiedades con el programa de regularización de desmonte, el sector aguarda una normativa de la Autoridad de Bosque y Tierra (ABT) para elaborar el Plan de Ordenamiento Predial (POP) para invertir. Por ahora, no pueden desmontar para producir.

No obstante, Castedo dijo que se avanzó en la mecanización del sector merced a un crédito estatal por valor de \$us 50.000 para la compra de tractores. En la práctica, dijo que los productores han renovado pastura y comenzado a sembrar, a escala experimental, maíz y soya para la ración animal. La falta de silos condiciona la producción.

Otro hecho relevante, a decir del dirigente ganadero, es la facilidad de créditos que ofrecen las entidades financieras que operan en Cobija. Exteriorizó que brindan capital de operaciones y de inversión para construir infraestructura ganadera, compra de maquinaria y de ganado e insumos veterinarios, alimenticios y agrícolas.

En el ámbito agrícola, Castedo refirió que Bella Flor, Cobija y Bolpebra son los municipios que han desarrollado una vocación productiva y que, al presente, cultivan arroz, yuca, plátano, papaya, otras frutas y hortalizas para cubrir la demanda local.

### **Gobernación y Alcaldía**

Desde la Gobernación se informó de que ejecutan varios proyectos para diversificar la economía. Entre otros, prevén construir silos y un campo ferial.

La Alcaldía, en Okinawa, construye el Centro de Producción Tecnológico en una extensión de 60 hectáreas, donde prevén cultivar frutas y verduras y alentar la producción piscícola, apícola, porcina y avícola.



**Teléfono (5912) 2799673**

**Fax: (5912) 211 7326**

**Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia**

**Página web: [www.institutoprisma.org](http://www.institutoprisma.org)**

**Edición a cargo de Eduardo Grebe**